

**Zeitschrift:** Bulletin de la Société Vaudoise des Sciences Naturelles  
**Herausgeber:** Société Vaudoise des Sciences Naturelles  
**Band:** 66 (1954-1957)  
**Heft:** 295

**Artikel:** Un cas curieux de septicémie mycosique  
**Autor:** Mermod, Camille  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-274738>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## **Camille Mermod. — Un cas curieux de septicémie mycosique.<sup>1</sup>**

(Séance du 27 février 1957)

Lors d'une précédente communication<sup>1</sup> j'ai signalé le cas d'un malade présentant depuis plusieurs mois des troubles graves et dans le sang duquel il a été possible de constater la présence de spores et de mycélium d'un champignon parasite.

Depuis cette époque le cas a évolué rapidement « ad exitum » et il me paraît nécessaire de compléter ma première observation par une courte note.

L'extraction d'un chicot dentaire a servi de matériel de départ pour des cultures qui ont donné naissance à une colonie de blastomycète; la variété n'en a pas été déterminée. Des hémocultures sont restées absolument stériles.

L'état du malade s'est rapidement aggravé, de petites hémostisies sont apparues et une radioscopie thoracique a montré l'existence d'une opacité localisée au niveau du lobe inférieur du poumon droit. Cette opacité a rapidement gagné du terrain. Enfin des hématémèses et une hémostisie massive ont mis fin aux souffrances du malade.

L'autopsie n'a pu être demandée. Seule, une ponction au trocart en plein parenchyme pulmonaire malade a permis de retirer une petite quantité de liquide transparent jaunâtre provenant d'un transsudat; là encore les cultures sont demeurées stériles.

Bien des points importants sont donc restés obscurs dans l'évolution de ce cas, mais il y a lieu de relever certains faits intéressants :

1. l'existence d'une septicémie mycosique, apyrétique;
2. l'apparition concomitante de symptômes rappelant ceux de la leucémie myéloïde;
3. la résistance de l'infection au traitement ioduré ainsi qu'à la mycostatine, médications d'ailleurs mal supportées par le patient;
4. le fait que cette mycose n'est pas consécutive à l'usage intempestif ou non d'antibiotiques.

On est en outre en droit de se poser une question : y a-t-il eu parallèlement ou par voie de conséquence une lésion tumorale ? Il s'agit là d'une simple hypothèse.

<sup>1</sup> Bull. Soc. vaud. Sc. nat., 66, p. 255, 1936.